

de collaborer à une œuvre commune grâce à laquelle des conditions économiques meilleures permettraient de mettre en pratique les grands principes de la dignité humaine, de l'égalité et de la tolérance. "Nous devons, a-t-il dit, tendre vers un univers dans lequel la liberté de l'individu, la liberté de pensée, d'expression, d'association et de culte seront assurées pour le plus grand bien de l'humanité."

Buts visés par le Congrès

Les organisateurs du Congrès ont reconnu unanimement que son succès serait fonction du mérite de son programme, de la qualité des discussions et des talents des participants. Ils voulaient que le Congrès élargisse ses visées géographiques et forme des projets d'avenir à longue échéance. A leurs yeux, son rôle était d'étudier l'OTAN et les rapports entre les États membres, et surtout les relations de la communauté atlantique avec les pays libres et non engagés, ainsi qu'avec les nations du bloc communiste. Ils désiraient aussi que le Congrès étudie les problèmes que les divers gouvernements ne se résoudraient à aborder de front que s'ils pouvaient s'appuyer sur une opinion publique influente, préparée par les soins mêmes du Congrès. Tous ces objectifs furent résumés par le président de la Conférence des parlementaires de l'OTAN, qui déclara notamment:

Au cours des dix premières années de son existence, l'Alliance atlantique a prouvé que même en temps de paix les démocraties peuvent s'unir en vue de leur défense commune. Au cours des dix années qui vont suivre, sachons démontrer que nous pouvons tout aussi efficacement et même davantage mettre en œuvre un programme coordonné dans nos relations entre partenaires d'une même communauté, ainsi que dans nos rapports avec les pays non engagés et les nations du bloc communiste.

Ordre du jour et organisation des débats

Il avait été convenu d'avance que les représentants au Congrès participeraient aux travaux de cinq comités principaux:

- 1) le Comité des valeurs morales et culturelles de l'Atlantique;
- 2) le Comité politique de l'Atlantique;
- 3) le Comité économique de l'Atlantique;
- 4) le Comité du monde libre
- 5) le Comité des pays du bloc communiste.

Chaque comité se divisait en sous-comités.

Il fallait que le Congrès avance rapidement dans sa tâche. Les 5 et 6 juin, les travaux dévolus à chaque comité principal furent exposés par un orateur au cours d'une séance plénière; ensuite les sous-comités se réunirent deux jours de suite, et soumièrent rapports et résolutions aux comités principaux. Ceux-ci rédigèrent un rapport d'ensemble, présenté les 8 et 9 juin à l'assemblée plénière. Une fois examinés et adoptés par l'assemblée, les rapports et résolutions furent finalement communiqués au Comité de déclarations du Congrès; cet organisme avait pour fonction essentielle de rédiger une déclaration exprimant l'essence des travaux du Congrès et pouvant exercer une influence puissante sur l'opinion publique des pays membres et d'ailleurs. Le rapporteur de ce comité, l'un des organismes principaux du Congrès, était M. Northrop Frye, de Toronto.